

## **CENS N°348 María Teresa de Calcuta\_ Historia y Geografía\_2°1°2°\_Guía 8**

### **CENS N° 348 María Teresa de Calcuta**

**DOCENTES:** Guzmán Rubén, Leiva Eliana

**Curso:** 2° año **División:** 1°2°

**Turno:** Noche

**Área Curricular:** Historia y Geografía

### **TITULO DE LA PROPUESTA: “LA REVOLUCIÓN DE MAYO DE 1810”**

#### **OBJETIVOS:**

- ✓ Promover la comprensión lectora.
- ✓ Conocer el concepto de revolución.
- ✓ Comprender las causas de la Revolución de Mayo y las repercusiones de la misma.

#### **CONTENIDOS:**

- ✓ Revolución: concepto y características.
- ✓ El proceso Revolucionario de Mayo de 1810: Antecedentes, causas y repercusiones.

### **GUÍA N°8**

Lea atentamente el material sobre la “Revolución de Mayo”.

#### **Revolución de Mayo**

##### **• ¿Qué es una revolución?**

Según un “Diccionario de Movimientos del Siglo XX”:

*“la historia de la humanidad está signada por numerosas revoluciones, de diferente tipo: social, político, cultural, científico, tecnológico. Más allá de esta posible categorización, todas han fabricado un cambio súbito y profundo, que implica la ruptura de un modelo anterior y el surgimiento de uno nuevo.”*

O sea que una revolución es un gran cambio, construido por un conjunto de seres humanos, transformando distintos aspectos de la vida en sociedad.

7000009-00-cens348madreteresadeCalcuta-historiaGeografia-segundoaño-guía 8

Profesores: Rubén Guzmán, Leiva Eliana

## **La Revolución de Mayo de 1810.**

La Revolución de Mayo fue una revolución predominantemente política (siempre teniendo en cuenta que en la realidad: política, economía y cultura, están íntimamente relacionadas), a partir de la cual el gobierno de la región, llamada Provincias Unidas del Río de la Plata, pasó de manos de los representantes del rey a los patriotas, en un proceso que implicó objetivos claros, estrategias diversas y, sobre todo, fuertes compromisos con la lucha por un modelo de gobierno distinto.

### **• La situación política del momento.**

En aquella época, el continente americano estaba dividido en distintas regiones. Algunas estaban totalmente ocupadas por comunidades originarias y en otras convivían criollos con europeos; en estas últimas gobernaban representantes del rey español como resultado de la conquista que habían iniciado en 1492 a partir del desembarco de Colón.

Como en esa época el modelo de gobierno español era una monarquía, los principales representantes de la realeza española en América eran los virreyes.

El virreinato del Río de la Plata, con Buenos Aires como ciudad capital, había sido creado en el año 1776. Antes de esto, las ciudades fundadas por los conquistadores en esta región estuvieron bajo jurisdicción del virreinato del Perú.

En esos tiempos, Napoleón, emperador de Francia, estaba invadiendo y conquistando territorios de todo el continente europeo, incluida España, por lo que el rey Fernando VII había sido capturado y la resistencia española (concentrada en la ciudad de Sevilla) estaba muy debilitada.

### **• ¿Qué pasó en Buenos Aires?**

En Buenos Aires, varios criollos (personas nacidas en este territorio) estaban muy desconformes con el gobierno del virrey español y compartían algunas ideas muy importantes, como las de independencia y libertad, por esto eran “patriotas”. Además venían discutiendo desde hacía tiempo acerca de quiénes debían elegir a las autoridades locales (que hasta el momento lo hacía el rey, desde España).

Había también importantes intereses económicos influyendo en los debates, por ejemplo, se discutía si Buenos Aires debía enviar todo lo producido en la región sólo a España o negociar también con otros países, como Inglaterra.

Fue un grupo de estos criollos patriotas de Buenos Aires quienes, a partir de sus ideas y compromisos con la realidad y aprovechando la situación que se vivía en España, protagonizaron los hechos de mayo de 1810.

Lo primero que hicieron fue convocar a un Cabildo Abierto. Una especie de asamblea de vecinos en una institución municipal que no tenía poder en todo el virreinato sino sólo en la ciudad de Buenos Aires, pero cuyos representantes eran elegidos por los mismos vecinos de Buenos Aires.

En esos tiempos sólo eran considerados “vecinos” unos pocos hombres dueños de propiedades, algunos eran españoles y otros criollos, por lo que la gran mayoría de los habitantes no tenía poder político.

Obviamente, la presencia de los revolucionarios fue muy fuerte en este Cabildo Abierto, iniciado el 22 de mayo, por lo que se impuso la idea de cambiar de gobierno. Ante esto la primer propuesta, del 23 de mayo, fue la de formar una Junta de Gobierno integrada por criollos y españoles y presidida por el virrey, a la que los patriotas renunciaron un día después.

Así se llegó al 25, en el que un grupo de personas se convocaron en la plaza y presionaron para que se nombrara una Junta en la que los criollos tuviesen mayoría. Esa Primera Junta estaba integrada, entre otros, por algunos de los patriotas más destacados y comprometidos con la causa: Mariano Moreno, Juan José Paso, Juan José Castelli y Manuel Belgrano.

El cambio no era menor, después de muchos años se había destituido al representante del rey de España del gobierno. Pero esta revolución había ocurrido sólo en Buenos Aires.

En las demás ciudades del interior había grupos que estaban a favor de los patriotas pero también había otros que seguían estando del lado de los realistas españoles. Esto dio lugar a que el reconocimiento del nuevo gobierno se lograra en muchos casos, inevitablemente, con enfrentamientos armados.

### • ¿Qué pasó en Paraguay?

En el caso del Paraguay se desconoció la autoridad de la Primera Junta, cansados de que Buenos Aires explotara el puerto sin permitir que otras ciudades portuarias como Asunción también se desarrollasen. Entonces fueron los patriotas locales quienes, desplazando a los realistas (partidarios del rey), formaron su propio gobierno en 1811.

### • ¿Qué pasó en la Banda Oriental?

En el caso de la Banda Oriental (actual Uruguay), la ciudad de Montevideo estaba en manos de los españoles y los patriotas de Buenos Aires no podían acercarse por la resistencia que ofrecía la flota realista en el Río de la Plata.

Pero en 1811 se produjo un levantamiento por parte de los patriotas locales, entre quienes estaba José Artigas, un criollo muy respetado. Los españoles fueron sitiados pero Buenos

Aires no contaba con una buena flota, por lo que no se animó a sumar sus fuerzas y unos meses después firmaron un alto el fuego con los españoles. Esto fue considerado por los patriotas seguidores de Artigas como una traición de parte de Buenos Aires, por lo que protagonizaron un gran éxodo hacia Entre Ríos abandonando la Banda Oriental.

Con todo esto, Artigas se convirtió en un gran referente popular en la región, enfrentado tanto a los españoles como a los patriotas de Buenos Aires.

### **CUESTIONARIO:**

- 1) ¿Qué es una revolución?
- 2) La Revolución de Mayo, ¿Qué tipo de Revolución sería? ¿Por qué?
- 3) ¿Cuál fue la situación política del momento?
- 4) ¿Qué pasaba en Buenos Aires para 1810? ¿Qué causas llevaron a la Revolución?
- 5) ¿Qué era un Cabildo Abierto? ¿Cuál era su fin?
- 6) ¿Quiénes eran considerados “vecinos”?
- 7) ¿Qué se formó el 25 de Mayo de 1810? ¿Quiénes la integraban?
- 8) ¿Cuál fue la reacción de Paraguay?

7000009-00-cens348madreteresadeCalcuta-historiaGeografia-segundoaño-guía 8

Profesores: Rubén Guzmán, Leiva Eliana

7000009-00-cens348madreteresadeCalcuta-historiaGeografia-segundoaño-guía 8

Profesores: Rubén Guzmán, Leiva Eliana